

J. L. ESTELRICH DIRECTOR
REDACCION: Calle de San Bartolomé, núm. 21.
Teléfono núm. 6.
PRECIOS DE AVONO
Un mes: España 1'50, Ultramar 1'75, Extranjero 2'00.
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACION Plaza de Cort, núm. 14 y 16.
Telegramas: HOEA-PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
Centro de anuncios Luz, 21
Número suelto . . . pesetas 0'05
Id. atrasado . . . . . 0'10

La canalla menuda

Con este artículo publica nuestro estimado colega El Magisterio Balear que dirige tan acertadamente D. Jerónimo Castaño, un artículo en que ofrece medios de corregir y evitar en lo posible los escándalos que promueven con sobrada frecuencia esos enjambres de granujillas que se burlan de la policía y sonrojan a las personas cultas de toda clase y condición.

Después de varios párrafos de introducción, el articulista entra de lleno en la cuestión, y dice: El sistema represivo por sí solo nunca producirá un éxito seguro, tratándose de gente irreflexiva que tiene a gala el menosprecio de los agentes de la autoridad.

Prevenir el mal, no dar motivo para que se manifieste en cuanto esto sea humanamente posible, será siempre de mejor efecto; y nos expresamos así, porque los chiquillos no estarían en carácter si no hiciesen travesuras más o menos propias de su edad. El acierto está en que no traspasen ciertos límites y revelen al forastero, al extranjero que las observa, un tinte de civilización, aspecto que no tienen, por desgracia, los excesos que lamentamos.

La edad de esos chicos induce á creer que no ha de ser tiempo perdido el que se emplee en procurar traerlos á buen camino, mediante procedimientos educativos que está en manos de la Alcaldía establecer.

Y para lo que no alcance la educación, la mano dura de la justicia podrá ser un excelente complemento. Hemos de partir del principio de que no tratamos ahora exclusivamente de prevenir un mal: el mal existe y hay que extirparlo. Las medidas necesarias para que en lo sucesivo no repitase con la fuerza que hoy tiene han de ser simultáneas con las que produzcan la corrección de su su estado presente.

Para conseguir ambos objetos, que convergen á un solo fin, es para lo que creamos conveniente: Personal idóneo en la Guardia municipal, no tanto para dar caza á los alborotadores en ridículas encerronas, donde se muerma y hasta se pierde todo el prestigio, como para conocerlos uno á uno por sus nombres y apellidos, domicilio y hazañas en que hayan intervenido ó atrevimientos de que son capaces.

Que se lleve un Registro en la Alcaldía en el cual consten detalladamente todos estos requisitos y cuantos otros exija la historia de cada uno de los dos ó trescientos muchachos que acaso habrían de comprenderse en él, durante el tiempo que hubiesen de estar sujetos á vigilancia especial. Nosotros propiciaríamos que este Registro, además de su carácter reservado, se llevase de tal manera que el nombre y hechos de inscrito pudiesen cortarse y entregarse á su familia el día que corregido ya diera pruebas eficaces de ser digno de tal premio, para que no quedase rastro alguno de sus travesuras de mala ley.

3. Que por la Alcaldía se expida un bando en el cual se ordene de un modo terminante que desde luego concurren á cualquiera de las escuelas públicas ó privadas todos los muchachos á quienes sus padres no tengan dedicados al trabajo. La ley la autoriza para hacerlo así y pone en sus manos la sanción necesaria para hacerse obedecer. Sea varios los Alcaldes de capitales de provincia que han dictado recientemente severas disposiciones en este sentido, con aplauso unánime de sus vecidarios. En Palma tenemos la seguridad de que había de ser bien recibido un acto de naturaleza, y loado el Alcalde que lo realizara, porque el alcance de semejante medida es grandísimo y ella es el fundamento en que nos apoyamos para confiar en el resultado favorable de nuestras proposiciones.

4. Una vez que todos los niños estuviesen matriculados entre todas las escuelas, nos parecería de buen efecto que por la Alcaldía se comunicase reservadamente á los respectivos maestros la lista de los nombres de aquellos que hubiesen de estar continuados en el Registro, para que los Profesores coadyuvásemos, con los medios pedagógicos que están á nuestro alcance, á la reforma de sus caracteres. Esto no es un imposible cuando verdaderamente se quiere conseguir. Cada día vienen á las clases niños que adolecen de grandes defectos, y si los padres y los maestros vamos de acuerdo, no es obra de romanos muchas veces su radical enmienda. Con esos chicos, desojecados, otros resabiados del mal ejemplo que hasta en sus casas ven, sería tal vez más difícil la corrección; pero algunos se rendirán á los buenos consejos y paternal solicitud de un maestro celoso, y se-

rian los menos los que no trocasen sus malos hábitos en formas corteses y en ademanes respetuosos.

5. Cualquiera falta pública y grave cometida por un niño de la índole á que nos referimos, debiera ser castigada inextinguiblemente por la Alcaldía, con multa hasta donde fuere posible; y si en último caso no pudiera prescindirse de la retención en Capuchinos, éste debiera rotarse de algunos detalles que la hiciesen eficazmente saludable. La Alcaldía habría de recomendar al maestro correspondiente, el niño que fuera objeto de correctivo, cualquiera que fuese su importancia. La prudencia y el talento de los Profesores; sus relaciones con los padres de sus alumnos, siempre más provechosas para efectos educativos que las amonestaciones de un municipal, sus esfuerzos por guiar hacia el camino de la honradez á sus discípulos, trabajo impropio que; haremos más les maestros que muchísimos padres; todo esto habría de producir resultados altamente beneficiosos en consonancia con nuestras pretensiones.

Y 6. Si los infractores asistiesen ya á talleres, fábricas ó otros establecimientos, la providencia indicada respecto al Profesor, debiera entenderse practicable con relación al maestro ó jefe de la casa en que trabajasen, para que estos pusiesen también empeño en ejercer su influencia sobre ellos con fines iguales á los que para las escuelas se proponen.

Este es nuestro plan: castigo al padre ó encargado del chico cuya educación está descuidada, por los escándalos que cometa en desdoro de la ciudad; y medios para prevenir la comisión de esta clase de faltas, fundados en la asistencia obligatoria á las escuelas públicas ó privadas.

El ensayo de él no habría de producir perjuicio alguno, máxima cuando personas competentes podrían mejorarlo. Lo cierto, lo evidente, es que no se ha de continuar así.

Es o de que venga un francés ó un inglés y en uso de su perfecto derecho se disponga á tomar apuntes de cualquiera de nuestros edificios ó monumentos, y no pueda hacerlo sin sufrir las impertinencias de nuestra chiquillería, es triste y más que triste es bárbaro, es salvaje.

Que concepto ha de llevarse de Mallorca el extranjero que llegue á las playas palmosanas y porque viste un sombrero más ó menos raro, una prenda cualquiera más ó menos chocante, si ha de ir á pisar por la ciudad ha de verse continuamente asediado por 15 ó 20 bobalicones que parece salen de las costas de la Hotentocia, tan simples y tan necios se llegan á poner?

Por nuestro propio decoro es necesario que algo se intente, que algo se haga para civilizar á esa canalla menuda.

J. CASTAÑO.

LA VIDA y sus cosas

Las ratas El agricultor Robert Crook de Wilkesbarre, Pensilvania, se encuentra á las puertas de la muerte por su excesiva confianza al tratar de destruir enemigos que creyó despreciables y que casi lo destrozaron vivos.

Enormes ratas cometen continuas depredaciones en los graneros del agricultor, y para acabar con ellas construyó aquí una jaula de alambre de unos diez pies en cuadro, provista de entrada igual á la de las trampas ordinarias para coger ratones.

Cayeron en el lazo cientos de animales, y para matarlos metió Crook en la jaula á su perro ratonero, que hizo gran carnicería al principio; mas se finió pronto á las innumerables mordeduras sufridas, y que le hicieron perder la vida.

Indignado Crook, entró á su vez en la jaula armado de un garrote; pero en lugar de salir triunfante en la noche, fué mordido por éstos de tal manera, que antes de poder salir por la estrecha abertura por donde había entrado, la pérdida de sangre y el dolor de las mordeduras lo hicieron caer desvanecido.

Antes que que pudiera ser devorado por completo, acudieron á sus gritos varios labriegos, rompieron la jaula y sacaron de ella á Crook sin nariz ni orejas; y con las manos roídas hasta los huesos. Además, los arañazos en los ojos le dejaban ciego, en el caso poco probable de que pudiera salvarse.

El día 2 del próximo mes de marzo cumplirá el Soberano Pontífice los ochenta y nueve años de su vida.

ta y nueve años de edad, y el siguiente, día 3, se celebrará el vigésimo aniversario de su exaltación á la catedral de San Pedro.

De los 263 Papas que han regido á la Iglesia (desde San Pedro hasta nuestros días, tan solo 11 han ocupado más de veinte años la Sede Apostólica. El Pontificado de Pio IX ha sido el más largo de cuantos hasta el día de hoy registra la historia.

El lacre es una mezcla de 4 partes de goma laca por 1 de trementina, colorada con vermellón, negro de humo, ultramar, etc., etc. La goma laca en placas, sumergida en el alcohol, disuélvese al bafomaria, y se le añade, meneando continuamente, la trementina y luego el colorante, escogido. Para el lacre común, sustitúyese á la goma laca una mezcla de colofonia y de subcloruro de bismuto, y se traba con creta ó con ocre; así no es tan intensa su adherencia.

Pollos con anchoas.—Se mechacan y mezclan los higados (con tocino, perejil, cebollas, anchoas y un poco de pimienta; se introduce dicha mezcla entre el pellejo y la carne de pollo; se cubren con lonjas de tocino, que se atan con hilo, y se envuelve en una hoja de papel untado de manteca, y así se pone en el asador; se servirá con una salsa de jamón ó ternera, con la que se habrán puesto las anchoas cortadas en pequeños pedruzcos.

Lágrimas de celos, lágrimas de sangre, hierven en mis ojos, en mi pecho nacen.

Un australiano medio civilizado habla con una señora europea en un baile diplomático.

—En su país—le pregunta la señora—gozaban la mujeres de algunos privilegios como en Europa?

—¡Quién lo duda! La mujer joven, sobre todo, es muy bien tratada porque tiene la carne muy tierna.

LITERATURA CASTELLANA

¡NO TE OLVIDES! De pie, mirando la fatal ribera y la onda muda en la corriente helada, Aguardo el resplandor de una alborada Que allá lejos, muy lejos, reverbera. Los años volarán en su carrera Y aguardará mi amor... ¿No sientes nada? ¡Ya veremos el fin de la jornada! Quién vive, quién sucumbe y quién espera! Náufigo errante y en peñón desierto. Sacrificio las glorias de mi vida. Al dolor de un afán siempre despierto. Si triste un día hasta mis rocas vienes, Saldré al paso á decirte: ¡Bien venida! ¡Tuyo fui! ¡Tuyo soy! ¡Aquí me tienes!

CARLOS FERNANDEZ-SHAU.

Dichos y hechos

Guerra sin efusión de sangre.—Automovilismo.—El té de abedul.—Don Quijote en acción.—Un poeta ahorcado.—Ejecuciones nuevas.—Hacen falta mujeres.—Doce kilómetros de salchichas.—Daudet y los Tarasconeses.

Un humilde guineo de Varsovia llamado Simón Paykowki ha descubierto recientemente un nuevo anestésico que goza de las propiedades más extraordinariamente maravillosas.

Valiéndose de este procedimiento, dice el inventor, puede el asesino terminar la era sangrienta de los humanos contienda, de las luchas espantosas, de las carnicerías que trocaban el campo en matadero. De hoy más, pueden pelear dos naciones por sus derechos, por su madre ó por su capricho, sin que á la declaración de guerra suceda el exterminio de uno de los contendientes. Un país puede vencer al otro, pero sin que por ello se derrame una sola gota de sangre.

Basta para conseguirlo con que los combatientes se hallen provistos de buenos cañones con envoltura de gelatina y cargados de gas.

El automovilismo ha penetrado en nuestras costumbres. No hay más—según

Henri de Parville que recurrir al Bosque de Boulogne, de París, para convenir en ello. Ya se ven allí factones, victorias y carruajes de todas clases movidos por el vapor. Todos los coches mecánicos puestas en circulación tienen cuatro ruedas. Pero ahora se ha inventado un automóvil de dos ruedas.

¿Carruajes de dos ruedas sin caballo! ¿Cómo puede conservar el equilibrio? Pues sencillamente haciendo girar por medio de la electricidad ó del vapor un disco metálico horizontalmente puesto sobre el centro del eje que une las dos ruedas. El movimiento de rotación rapidísimo del disco conserva el coche en posición horizontal.

Un mecanismo ingenioso permite que giren las ruedas con velocidades variadas en las curvas, evolucionar en todas direcciones, retroceder, y hasta saltar y hacer piruetas sin riesgo de que el coche se descomponga.

El abedul, ese árbol que solo sirve para adornar los parques, posee propiedades curativas que no debemos desaprovechar.

A juzgar por lo que dice el profesor W. Winteritz, las hojas del abedul constituyen un diurético poderoso. En varios casos, ese médico ha conseguido curar con tales hojas á enfermos rebeldes, cuya resistencia á toda clase de diuréticos ponía en cuidado al doctor.

Las hojas de abedul se recogen al terminar la primavera, y se dejan secar en un sitio aireado donde no les dé la luz.

Para hacer una taza de esta infusión se toman de 25 á 35 gramos de esas hojas, y se echan como el té, en 150 ó 200 gramos de agua hirviendo, dejándolo todo sobre el fuego por espacio de uno ó dos segundos.

Luego se retira, permanece en infusión una ó dos horas, y se cuela. Este té es algo amargo, y se puede tomar, frío ó tibio; ó en dosis de dos ó tres tazas por día entre las comidas.

Sea acción diurética es tan rápida como enérgica. Desde las primeras veinticuatro horas se advierten sus efectos, sin ir acompañados de irritaciones. Las personas que evacuasen en veinticuatro horas 400 centímetros cúbicos conseguirán expeler hasta 2.500.

Tales efectos no sólo se mantienen durante el tiempo que se toma el té de abedul, sino que persisten, hasta después de haber cesado de usarlo.

El nuevo ministro de la Guerra italiano, general San Marzano, dirige hace diez años próximamente la primera campaña de los italianos en Africa.

En cierta ocasión caminaba con sus tropas por una vasta llanura cortada á trechos por las ondulaciones del terreno, cuando de pronto vio surgir en el horizonte puntas de cimarras y sables corvos. Evidentemente la caballería enemiga se preparaba á atacar. El general, á su vez, se dispuso á tomar la ofensiva. Ordenó que avanzasen dos cañones y dispuso una operación de fuegos concentrados mientras las tropas lanzábanse denodadamente sobre el enemigo. Pero, cosa extraña, éste no contestaba.

Cuando las tropas del invicto general llegaron á las posiciones de los contrarios quedaron muías de asombro.

El campo de batalla estaba cubierto de buyes muertos por las balas de los cañones. Lo que se había tomado por cimarras y sables eran los cuernos encorvados de estos animales.

La semana pasada ha sido ejecutado en Straubing (Baviera) un zapatero llamado Nusstein por asesinar y robar á un aldeano.

Nusstein, con el pseudónimo de Maier-Werner, perteneció por espacio de mucho tiempo á la compañía dramática de Mr. Standl, y ha escrito artículos y novelas que alcanzaron del público acogida favorable.

El 12 de Marzo de 1896 el Landauer Bote publicó un poema suyo dedicado al príncipe regente.

Y á propósito de ejecuciones. En América se ocupan seriamente en introducir reformas en la manera de acabar con la vida de los criminales.

La electricidad no ha dado de sí lo que de ella se esperaba.

Ultimamente ha sido preciso descargar cuatro veces la corriente eléctrica para matar á un italiano condenado por asesinar. Los médicos han dicho que la víctima había sufrido horriblemente.

Por esta razón los filántropos, que tanto abundan en el país del negocio, han propuesto que se abandone por completo la electrocución y se adopte un procedimiento más sencillo: el de asfixiar con gas á los criminales.

¿Se necesitan mujeres! Desde el fondo del Africa alemana, donde ha sonado este grito, ha repercutido en Berlin, como el beso dado en Canton.

El ministerio alemán de las Colonias se ha conmovido al escucharlo, y con el auxilio de las misiones protestantes ha comenzado á adoptar las medidas necesarias para convencer á muchas alemanas de que deben partir cuanto antes para Africa, donde está su porvenir asegurado.

Además se ha constituido una Asociación de damas para Africa, que creará allí un así lo de muchachas y una escuela femenina de agricultura.

Con motivo de la apertura de la Exposición culinaria internacional de Viena, la comisión ofrecerá á las tropas que guardan la capital un almuerzo de salchichas. A cada uno de los 50.000 soldados les corresponderá un par de ellas por lo menos.

Y no ha faltado quien calculase que esas salchichas, unidas, representan una longitud de doce kilómetros.

Es decir, una gran distancia que hay que devorar.

Con motivo de la muerte reciente del gran novelista francés Alfonso Daudet, han recordado los periódicos franceses multitud de anécdotas relacionadas con el ilustre autor de Numa Roumestan.

Cuando Daudet publicó su Tartarin de Tarascon, se desencadenó en el país de la Tarasca una verdadera tempestad contra el escritor, por haber hecho nacer á su héroe en Tarascon.

En vano Daudet se defendió diciendo que no había pretendido ridiculizar á los tarasconeses, puesto que su verdadero Tartarin había nacido en Nimes, solo que le parecía más sonoro el llamarle de Tarascon que de Nimes, y por eso había adoptado el aditamento de Tarascon para el gran Tartarín.

Los meridionales de la patria del gran alpinista no perdonaron á Daudet su burla, pero los odios fueron amortiguándose y casi han desaparecido.

Hace pocos años llegó Daudet á Tarascon procurando ocultar su personalidad por temor á manifestaciones desagradables.

Pero el dueño del hotel en donde se hospedó conoció enseguida, y acercándose con respeto á su ilustre huésped le dijo:

—¡Ah! Mr. Daudet, es soy deudor de grandes beneficios.

—¿Por qué?

—Porque vienen muchos ingleses preguntándome por Tartarin. Yo les contesto que está cazando, pero que regresará dentro de pocos días... Y ellos se quedan esperando en el hotel mientras yo hago negocio...

"LA ULTIMA HORA"

Es el periódico de mayor circulación de Baleares, el de más lectura, el que ofrece mayores ventajas á sus abonados y el único de España que resulta Gratis y con regalos.

Edición por la mañana con servicio completo de telegramas.

Edición por la noche con interesantes artículos de actualidad, colaboración inédita, extenso servicio de información, noticias locales y de la Provincia, interesantes folletines, grabados de actualidad y un servicio completo é imparcial de Telegramas, servicio por la acreditada Agencia FABRA y otros correos especiales.

"La Última Moda," interesante revista, de 16 páginas y cubiertas, tirada en papel satinado, con multitud de grabados é interesante y escogido texto.

Las 2 ediciones y la Revista de Modas 5 reales al mes

A los que se suscriban desde 1.º Febrero próximo adelantando un trimestre de suscripción les regalaremos el hermoso

Almanaque de "La Última Hora," y la interesante novela de François Coppée, titulada

ENRIQUETA que repartiremos á últimos del presente Enero.

INULA HELENIUM

Con estas píldoras preparadas por J. TORRENS se cura pronto y radicalmente la leucorrea ó (flujo blanco) la anemia y clorosis (colores pálidos) la dismenorrea, ó (dificultad en el mstruo) la amenorrea ó (supresión del mismo) la debilidad, flaqueza y cuantas molestias ó enfermedades reclamen un escitante poderoso y energético.

Línea de Vapores de Trasatlánticos

Pinillos, Izquierdo y Comp.ª de Cádiz

SALIDAS FIJAS PARA LAS Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Enero directamente de este puerto el vapor

CONDE WIFREDO

para PUERTO-RICO, MAYAGUEZ, PONCE, HABANA, SANTIAGO DE CUBA y NUEVA ORLEANS con trasbordo en la HABANA, para NUEVA-YORK.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martinez y Planas

Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20—PALMA.

Giran letros sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos, marítimos y de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

VAPORES

para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires

Salidas fijas mensuales del puerto de BARCELONA

Servicio del mes corriente: LOS DIAS 2-11-18 Y 21

Los pasajes se despachan en Palma: Plaza de Antonio Maura, núm. 25.

Para S. Juan de Puerto-Rico Saldrá á últimos del corriente el Bergantín Goleta

"VIRGEN"

capitán D. José Jofre. Admite un resto de carga á flete.

Para informes: Bernardo Estela, Marina, 61—Frente al cuartel de Caballería.

Compañía Trasatlántica de Barcelona

LINEA DE LAS ANTILLAS NEW-YORK Y VERACRUZ

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

El 5 de Enero de Barcelona y el 10 de Cádiz, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor Alfonso XIII, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 24 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor Buenos Aires, para Las Palmas Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22. Línea de Filipinas—El 1 de Enero de Barcelona, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.—No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires—El 2 de Febrero de Barcelona y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Marruecos—El 25 de cada mes de Barcelona, vapor Rabat, para Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Poó—Cuatro expediciones al año: en Marzo, Junio, Septiembre y Diciembre, por el vapor Larache, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger—De Cádiz para Tánger, Argel y Gibraltar, vapor Joaquín del Pílagos, los lunes miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para informes: dirigirse en Palma á D. PEDRO M. GRANADA.—Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas.)

Alumbrado instantáneo

con Gas ACETILENO

En el campo, en las casas y en cualquier lugar

Patentes BOFILL—Ingeniero Industrial

Sindicato, 141-1.—Palma

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados Inexplosibles y Automáticos produciendo gas al segundo gaségeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Luz—mucho más barato que con Petróleo y con Gas. Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona.—Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9—Matadero, 22—Pelatres, 10

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO por las GOTAS-MADRES SULFUROSAS DE BAR

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc. Frasco: 8 ptas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsaría.

Ron viejo de Puerto Rico

De 11 años.—Garrafón de 8 litros 16 pesetas. Garrafón de 3 y medio litros 8 id.

De 14 años.—Garrafón de 8 litros 25 pesetas. Garrafón de 3 y medio litros 12 id.

Clase superior. Alzamora Her. not.—S. Miguel-63

Injertos de Olivo

Los hay para vender en el predio «Son Borrás» del término de la villa de Santa María. Informarán en Palma, calle de Vicente Mut-8.

Dinero al 5 pº

Para colocar en hipoteca sobre una finca de Palma. Informes: Centro de Anuncios, Luz-21.

Injertos de olivo

Hay gran cantidad disponible y de inmejorable clase.—Dirigirse á Miguel Ramón, calle del Reloj, Puigruñit.

Colocación-Profesor

Un Profesor desea una colocación, aunque fuese de mercedario. Da clases de 1.ª Enseñanza, para niños, y nocturnas para obreros, obreras y sirvientes. Clases á domicilio. Honorarios á voluntad de las Informes: Centro de Anuncios, Luz-21.

Coleccionistas

Hacen falta los números 53 y 54 de la serie 7.ª de las estampetas de las cajas de fósforos. Se comprarán en el Centro de Anuncios, Luz-21.

ALMANAQUE DE "La Esquilla,"

Se ha puesto en venta al precio de 4 reales.

Librería de J. TOUS—P. Cort-14 y 16

ESCOCIDOS DE LOS MAS GRANDES DE LOS MAS GRANDES DE LOS MAS GRANDES. ACRITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP. HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCROPULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO Y RICOS.

Tarifa de Anuncios para los periódicos

«Ultima Hora», «Almudaina», «Heraldo» y «Liberal»

Table with 2 columns: Description of ad space and Price (Ptas. Cts.).

ANUNCIOS MORTUORIOS

Table with 2 columns: Description of funeral ad space and Price (Ptas. Cts.).

Tamaños mayores á proporción. Los suscriptores tiene derecho á un 20 % de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes, á precios convencionales.

HERPES CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto malesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco—Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

NEUROSINE PRUNIER

Reconstituyente general del Sistema nervioso. Neuasthenia, Fosturacia.

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades nacionales y extranjeras.

Alquileres:

Un segundo piso en la plaza del Mercado, esquina á la calle de Duns de muy buenas condiciones y agua á grifo. Las llaves en la tienda de harinas de-23.

Una tienda en la calle de S. Miguel, núm. 69, con almacén, abitaciones de dormir y agua abundante.

De uno y otra informarán: calle de S. Miguel, núm. 73, pral.

Se alquila

Un entresuelo interior con vista á un patio y jardín, tres cuartos dormitorios con todas las dependencias necesarias y agua de fuente; más, juntamente ó por separado, un almacén contiguo hábil para diferentes usos. Sitá calle del Sol, núm. 54 donde informarán.

Venta—

Se desea vender una casa con 11 cuarteradas de tierra poblada de almendros, higueras y demás árboles, en Santa Margarita en el predio denominado «Rafal Roig».

Para más informes: dirigirse calle de San Malign, núm. 27, Tienda, Palma.

Academia Comercial

por la dirección de A. D. JOSÉ RAMONET Y RIU

Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Caligrafía y Dibujo industrial

Clase superior por la mañana y por la noche.—Honorarios 5 pesetas al mes.—PALACIO, 31-1.

ESTÓMAGO É INTESITINOS. ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Males digestivos, Insuportabilidad, Vómitos, Extrínico, Vientos abdominales, Cánceres del estómago, Diarreas, Biliis, Convulsiones abdominales, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestino.

Dinero

Se facilitan cantidades de préstamo con buenas Hipotecas y Pagará y se venien conas y fincas de todas clases tanto del llano como de la montaña; darán razón en la calle de Sans, número 4, principal, Palma.—Frente Can Juan de S. aigo.

Se venden tres vidrieras de portal de 12 por 8 variadas, y otros enseres baratísimos.

Mateu y Andreu DUEÑOS DE LA "TENDA FONDA" Participa á su numerosa clientela y al público en general, haber decidido hacer notables rebajas de precios en todos los artículos por final de temporada. 9 y 13-CALLE DE QUINT-9 y 13

Cabos
Entraban en suerte 11 de estos y ha correspondido á Miguel Perelló Qret-glas.

Cornetas
Se ha presentado voluntario Manuel Costa Expósito.

Soldados
Entran 93 en suerte y ha correspondido á Miguel Forteza Forteza, Bartolomé Barceló Vaquer, Bartolomé Crespi Tugores.

De estos tres soldados los dos últimos resultan inútiles, el primero por estar gravemente enfermo en el Hospital y el otro por tener una pierna enferma.

Han presidido el acto, el comandante D. Felipe Velado, los capitanes D. Jaime de Oleza y D. Pedro Palau, y el segundo teniente D. Diodoro Ordinas Cruellas.

A la una y cuarto ha terminado el acto.

Y va de brujas...

Otra vez los vecinos del caserío de la Soledad se hallan alarmados ante los prodigios que con una mesita de tres pies realizan unos... brujos de Sta. Margarita, los que hace pocos días allí se establecieron.

Extraordinaria es la admiración que produce á aquellos cándidos moradores el ver cómo la tal mesita contesta afirmativa ó negativamente á las preguntas que en nom de Deu se le hacen.

Y tan arraigada está ya entre aquella gente la creencia de que estos experimentos son obra del espiritismo, que nos vemos obligados á participar al público, como nota de actualidad, los prodigios de los brujos y la realización de los extraordinarios conjuros...

Centro Militar

En esta distinguida sociedad se celebró anoche la velada anunciada de antemano con arreglo al programa propuesto, es decir, asaltos y baile.

Los señores Bonet, Salvà, O'Neill y Vallés iniciaron la sección de esgrima con un saludo general, y siguieron asaltos de florete sostenidos por Merini, José del Hoyo, Miguel Vila, Rafael Comas, José O'Neill, Antonio Salvà, Jaquín Rovira, José García, Felipe G. Vallés y Juan Mir; simularon el combate á sable Merini con Pedro Bonet, y Antonio Salvà con Juan Mir, y los profesores Merini y Raymond terminaron la sesión con un asalto á espada, que como es consiguiente, sostuvo la mayor atención de los espectadores.

El Jurado lo formaban el presidente de la sociedad señor Conde de Montenegro y el general Sr. Saez de Miera.

Formando parte de la concurrencia muchas y distinguidas señoritas de la sociedad palmesana y conocida la galantería que reina en la casa, fácil es comprender que algo había de figurar en el programa que satisficiera todas las aspiraciones. El baile imperó en toda la línea y la reunión no se disolvió antes de las doce.

Excusado es decir que todos los concurrentes, al abandonar el Centro, echaban de menos el anuncio de una próxima y tan agradable velada como la de anoche.

Noticias generales

Los pueblos

Mercado de Inca

Table with market prices for various goods like Almondron, Trigo, Candeal, etc.

Habas para cocer...
Petra.—La guardia civil encontró anteayer abandonadas en propiedad ajena, dos cabezas de ganado vacuno.

Esperlas.—La benemérita puso anteayer á disposición del Sr. Juez municipal dos sujetos vecinos de este pueblo autores del hurto de 24 colles del huerto de esta demarcación denominado La Granja.

PALMA

El Sr. Gobernador de la provincia pide á los Alcaldes de los pueblos la lista de los nombres, apellidos y domicilios de los agentes que tiene nombrados para el despacho de los asuntos de las Oficinas del Estado, así como también los que tengan que recibir intereses de las mismas corporaciones.

El Sr. Juez municipal de esta capital cita á las personas que se creen con derecho al dominio de las fincas que ha solicitado D. Mignol Sans.

Ayer fué encerrado en Capuchinos un niño de unos 10 años que hurtó unos refajos en la muralla, que las lavanderas allí colocan para que se sequen.

El Sr. Delegado de Hacienda ha remitido á este Gobierno de Provincia, para su publicación en el Boletín Oficial, dos circulares referentes á las rifas y al recuento general de ganadería.

En la finca denominada Son Cauelles, del término de Marraixí, se ha cometido esta noche un hurto consistente en dos pavas. Ignórase el autor.

En el vapor que de este puerto ha salido esta tarde para el de Barcelona, ha marchado el coronel de Estado Mayor D. Francisco Martínez de la Riva.

Hoy ha empezado á prestar servicio al público la nueva fuente de la plaza de Santa Eulalia.

Las personas interesadas en la expropiación forzosa de las casas números 21, 23, 25, 27 y 29 de la calle de Sta. Cruz, podrán producir las reclamaciones que tengan por conveniente ante el Sr. Alcalde en el plazo de cinco días.

Con fecha de ayer se remitió al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación el recurso interpuesto por D. Llerzer Bisquerria, Alcalde de la Puebla, contra una provincia de este Gobierno de 21 de Diciembre último, por la que se le impuso la multa de 37'50 pesetas.

Con igual fecha ha sido remitido también al mismo Ministro el recurso interpuesto por D. Sebastián Martí y Payeras, Alcalde de Búger contra la providencia de este Gobierno de 21 de Diciembre por la que se le impuso la multa de 17'50 pesetas.

Esta mañana se ha botado al agua la anguilla con la cual ha de subirse al astillero mañana, ó pasado ó más tarde el bergantín goleta Sesuat.

En la junta general de accionistas de la sociedad La Cortecera se aprobó el balance del último ejercicio y se acordó pagar un dividendo de treinta pesetas por acción por los beneficios alcanzados durante el año pasado.

Para el cargo de auxiliares de la Agencia Ejecutiva de la 2.ª zona de Palma, han

sido nombrados D. Damían Más y D. Antonio Cifellás.

No habiendo producido resultado los encabezamientos parciales de las especies que abrazan los arbitrios extraordinarios autorizados para el ejercicio económico de 1897 á 98 en la Alcaldía Consistorial de San Juan Bautista, se anuncia la primera subasta del arriendo á venta libre de todas las especies sujetas á dicho impuesto por término de uno ó tres años, en aquella casa Consistorial, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en aquel Ayuntamiento.

Según lo dispuesto en el Reglamento de consumos vigente, durante los días laborables de la última quincena del presente mes, de 12 á 11 de la tarde estará abierto concurso público en la Administración de Hacienda de esta provincia para el arriendo directo de los derechos del Impuesto y recargos correspondientes á los Ayuntamientos que con los cupos anuales, impuesto transitorio, tanto por ciento de recargos y medios adaptados para realizarlos en el actual ejercicio económico.

Hemos recibido la visita de D. Enrique Nubiola, representante de la casa editorial de D. Migrel Seguí, establecida en Barcelona.

El objeto de su venida á Palma es dar á conocer convenientemente la publicación de la interesante revista Album Salón tirada á varios colores, primer intento de esta clase de periódicos en España.

Desearíamos buena suerte en sus trabajos de propaganda.

Anoche, en el Colegio que tan acertadamente dirige D.ª Margarita Torres, sucesora de Vadell, se celebró una velada, en la que tomaron parte las profesoras y buen número de niñas que allí se educan.

Se recitaron hermosas poesías, en que las lectoras demostraron la excelente instrucción que reciben, y se representó con mucho acierto una comedia de sesión, titulada Ella es él.

Las familias que asistieron á la velada, salieron muy complacidas y satisfechas de los conocimientos de las educandas.

Felicitemos sinceramente á las dignas profesoras que tales triunfos obtienen en la enseñanza.

El estado expresivo de los gastos que este Ayuntamiento hace por administración, causados durante la última semana son los siguientes:

- Por reformas en la Casa Consistorial 58'75 pesetas.
Por reparación y conservación de empedrados y firmados de las calles de esta ciudad 131'26 pesetas.
Por limpieza de sifones, meadero y vertederos del Molinar 21'50 pesetas.
Total gastado 211'51 pesetas.

Ayer ocurrió un anago de incendio en una casita del Molinar de Levante, el que pudieron dominar fácilmente varios vecinos.

Se quemó un colchón y dos sabanas.

El vapor Lulló salido esta tarde para Barcelona ha embarcado muchas cajas de cazado de trasbordo para las Antillas y numerosa volatería y conejos.

Un hombre que esta mañana estaba montando un tonel en la explanada del muelle, ha tenido la desgracia de darse un fuerte golpe sobre la mano izquierda, lastimándose gravemente un dedo.

Nuestro amigo el teniente coronel don José de Fuemayor ha sido recientemente ascendido á coronel, por cuyo motivo le felicitamos.

Para cubrir el cupo de 6.000 hombres del reemplazo de 1897 que á últimos de este mes deben marchar á Cuba, dentro de pocos días serán llamados 94 de dichos reclutas por su civitad á la zona de estas islas.

Ha sido subida al avaradero del mollet para su recomposición y limpieza de fondos la draga Progreso de esta compañía Balear de dragado.

Esta mañana ha salido á practicar pruebas de maquinaria en la bahía el vaporcito remolcador Constants.

La operación realizada en su caldera por la casa Maneu, ha dado favorabilísimos resultados, habiendo conseguido imprimir más velocidad al buque, que era precisamente lo que se deseaba.

Mañana 15, á las diez de la misma, se cantará en la iglesia del Socorro una misa de Requiem en conmemoración del octavo aniversario del fallecimiento del Excmo. Sr. Conde España.

Ha tomado posesión del cargo de Agente Ejecutivo de la 2.ª zona de Palma, don Bartolomé Valera y Munar, nombrado recientemente por R. al orden.

Con motivo del retraso sufrido por el vapor Unión en su viaje á Valencia, no le ha sido posible hoy llegar á este puerto, quedándonos por lo tanto, sin correspondencia del indicado puerto.

Esta mañana el Sr. Alcalde ha impuesto una multa de 10 pesetas á un corchuto, que entre la carne de buey ha dado un buen trozode pata.

Anoche fué encerrado en el depósito de Capuchinos, un sujeto que en la vía pública zurró á una mujer de mal vivir.

Esta mañana un niño que pasaba por el Borne, ha sido atropellado por un carrutón, produciéndole una herida en la cabeza.

Lo han trasladado á la casa de Socorro donde ha sido curado por el médico señor Oliver.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia pide á los Alcaldes de los pueblos las cuentas correspondientes al año 1896 á 97.

Anoche fué encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que en estado de embriaguez, promovía escándalo en la vía pública.

Hemos visto que se está componiendo el piso de la calle de la Lorja que bastante lo necesitaba.

El referido piso se reconpona con piedra machacada.

Boletín Religioso

Santo para mañana.—San Pablo, primer ermitaño.

Cuarenta Horas.—Empezan en Santa Eulalia á la Concepción Inmaculada de Nuestra Señora, á las seis exposición, á las diez misa mayor. Al anochecer, rosario meditación y reserva.

Cultos.—En Santa Clara, al anochecer, el ejercicio dedicado á la Anunciación.
En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer el ejercicio de la Falcitación Sabatina.

En la Merced, á las siete misa solemne propia de la Virgen su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En la Audiencia

Por esta Audiencia provincial se ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Francisco Verger Caldentey y José Vich Roser sobre daños y se les absuelve libremente declarando las costas de oficio; mandando remitir el sumario al Juzgado municipal correspondiente para que conozca de los hechos objeto de la causa en juicio de faltas.

Datos estadísticos

Cementerio

Tomás Rodríguez Lopez, casado, 76 años, Hospital, gangrena.

Por continuar interrumpida la línea telegráfica no podemos publicar ninguno de los telegramas de costumbre.

AVISO

Se desea adquirir toda clase de monedas y objetos de ORO

Única casa en Mallorca que paga la bonificación más elevada.

Para mayor comodidad de los que quieran ceder objetos y monedas, se pasará á domicilio dando aviso en la calle de

SAN MIGUEL—44—PALMA

MONEDAS Y OBJETOS DE ORO

Por tener necesidad de dicho metal, se pagarán á buen precio todas las que se presenten. También se compran toda clase de objetos antiguos.

CALLE DE FIAL—18 (Frente Can Juan de S' aigo)

INTERESANTE

xxx Oro xxx

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No fírese de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

MONJAS, 16, ENTR.

EL COMPRADOR DE

Oro y Alhajas

que dá mejor prima

lo encontrará el público en la calle de la PLATERIA, N.º 36—Tienda

"La Estrella."

Elixir á la Ingluvina Giol

El mejor preparado para el estómago.

Véase el anuncio en 4.ª página

Se alquila:

La tienda y pisos correspondientes al número 6 de la calle de San Nicolás. Informarán en la tienda del Sr. Morera ó en la calle Conquistador 39, entresuelo.

CRÉDITO BALEAR

Abierto por el Banco Hispano-Colonial el pago del cupón núm. 3 de sus acciones, esta Sociedad, como representante del mismo en esta plaza, admitirá el expresado cupón y facilitará, á los señores accionistas, las correspondientes facturas para su presentación al cobro.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Palma 13 de Enero de 1898.

Sociedad Agrícola, Industrial y Comercio de Menacor.

Domiciliada en Palma—Danús, 1

Por acuerdo del Consejo de Administración y en cumplimiento del art.º 18 de los estatutos, la Junta General de esta Sociedad se reunirá en sesión ordinaria el día 31 del mes corriente á las once de la mañana.

Palma 13 Enero de 1898.—El Director Gerente, Guillermo Creus.

Maquinistas

La acreditada Academia del profesor don JAIME TERRES continúa abierta, calle de San Francisco, núm. 12-2.º

Veíanse habitantes de Peteroff con sus polonesas brandebourgs y sus gorros puntiagudos forrados de astrakán, soldados del regimiento de cosacos irregulares, varios postillones, uno de ellos cercado por los concurrentes, y que peroraba con gran calor.
Este hombre habla y es escuchado con profundo silencio.
Sin embargo, el pueblo ruso, como todos los pueblos esclavos, tiene un fondo de escepticismo y de indiferencia que le aleja de toda curiosidad.
Carece á los ardores meridionales, no se apasiona, y es casi indiferente al entusiasmo.
El relato del stauwitch, es decir, del postillón, es, sin embargo, de mucho interés.
Y van se ha aproximado y escucha como los demás.
El stanwitch que habla no pertenece á la posta imperial. No lleva el traje con vivos amarillos sobre fondo verde.
Es un postillón particular, que viste la librea de un gran señor terrateniente de las inmediaciones, príncipe Maropoulouf.
El príncipe Maropoulouf es uno de los más ricos propietarios de la provincia.
Después de la suya, las fortunas inmediatas son insignificantes.

lor y uno de los lobos cayó redondo sobre la nieve.
Sin duda el hombre le había roto el cráneo con la culata de una de sus pistolas, ya descargadas.
Pero el otro le saltó al cuello.
Entonces fué cuando el príncipe Maropoulouf descargó.
Silbó la bala y tocó al grupo formado por el hombre y el lobo.
Ambos cayeron.
Solo el hombre se incorporó.
La bala no había herido más que al lobo.
Pero los otros llegaron á su vez y el hombre fué rodeado y rodó otra vez por el suelo.
Felizmente el príncipe me hizo pasar á escape sobre aquel informe grupo.
Veinte tiros se sucedieron.
Una nube de humo envolvió al trineo, á los lobos y al hombre.
Después se disipó la nube.
El hombre estaba otra vez de pie.
Sangriento, mutilado, loco de rabia y de dolor, es cierto pero estaba de pie.
Y el príncipe le arrojó una cuerda, á la que se agarró fuertemente y fué elevado hasta el trineo, que continuó su carrera.

De pronto, en lontananza, vimos brillar un relámpago, y luego se dejó oír una detonación.
—¡Oh! ¡Oh!—exclamó el príncipe.—
¿Quién se permite cazar la misma noche que yo?
Y por su orden castigó los caballos, que ya iban veloces como el viento.
Al primer relámpago sucedió otro, y otra detonación á la primera.
Habíamos hecho mucho camino en pocos minutos, y nos encontramos muy cerca del sitio donde habían brillado los dos relámpagos.
El príncipe lanzó un grito.
—¡Apríet! ¡Apríet!—exclamó;—un hombre peligró.
Y, en efecto, en medio de la nieve, al claro de la luna se veían una treintena de lobos que devoraban los cadáveres de otros dos, y á diez pasos de distancia un hombre inmóvil con dos pistolas en las manos.
Cuando el trineo llegó á los lobos, acababan de devorar sus presas.
Dos de entre ellos, los más valientes, abandonaron las sobras del festín y se dirigieron al hombre.
Nos halláramos á unos cien metros.
Oímos gritos, luego un quejido de do-

Tiene cien mil siervos; posee minas de plata al pie de los montes Ourales; arma y mantiene en caso de necesidad un regimiento.
El príncipe Maropoulouf cuenta apenas treinta años, y es apasionado por la caza.
En un tiempo acompañaba al emperador Alejandro, cuando éste era czarowitz, á la caza del oso.
Pero en esta parte de la Rusia que ahora habita no los hay.
Solamente, como ha podido verse, abundan los lobos, y es para el príncipe un placer sin igual, al principiar la noche que hiela, ausentarse de su castillo, situado en las márgenes de la Beresina, y dirigirse hacia el Norte ó sea en dirección á Moscou, acompañado de ocho ó diez amigos procedentes de Petersburgo, en un trineo tirado por salvajes y valientes caballos de la Ukrania. El postillón lanza sus caballos á todo escape, dando grandes gritos.
Un criado del príncipe, situado al efecto, tira de los orejas á un cabrito y le hace gritar.
El trineo vuela sobre la nieve como una gaviota sobre el océano.
A los gritos del postillón y al balar del cabrito, acuden los lobos.

CUENTOS AENJOS

CÓMO SE MUERE

El tío Pedro tiene sesenta años. Ha nacido en una pequeña aldea de 150 habitantes, que dista unas quince leguas de la ciudad, a la que sólo ha ido una vez en sus mocedades, sin que pueda asegurar si soñó con todas aquellas calles llenas de coches, o las vio realmente.

Tiene tres hijos: dos varones, Antonio y José, y una hija, Catalina, que, viuda y madre de un chico de años, que se llama como el abuelo, vive con él, en compañía de sus hermanos.

La familia cultiva unas tierras, con las cuales, trabajando mucho, tienen lo justo para comer y no ir completamente desnudos. Cuando se permiten el lujo de beber vino se lo han ganado con su sudor.

La aldea está en el fondo de un pequeño valle, y es pobre como todas las aldeas. El cura del pueblo vecino va a decir misa cada quince días, porque el trayecto es muy malo y hay desde el pueblo más de dos leguas de camino de andadura.

Cuando por casualidad pasa por allí algún forastero, las mujeres le contemplan asombradas y los rezuselos corren á acurrucarse en las faldas de sus madres.

El tío Pedro no ha estado nunca enfermo. Es alto y robusto como una encina. El sol ha tostado su piel, endureciéndola y poniéndola fuerte y morena como el nogal. No habla apenas, porque cree que eso es inútil. Camina con paso igual, pequeño y seguro, con la fuerza pacífica de un buey.

Más vigoroso que sus hijos, se reserva para él las labores más pesadas, y trabaja silencioso en su campo, que parece que le conoce y le tiembla.

De repente, un día, al caer la tarde, sin que se supiera cómo ni por qué, le faltan las fuerzas, le flaquean las piernas, cae el suelo, perdido el conocimiento, y por espacio de dos horas está inmóvil, tendido allí, como un tronco cortado, hasta que los hijos, llegados a la hora de cenar, le buscan y lo despiertan.

Aquello pasa, y vuela dos veces al campo á trabajar; pero se encuentra sin fuerza en los brazos, la tierra no le obedece ya. Sus hijos bejan la cabeza; Catalina quiere convencerlo de que debe quedarse en casa. El insiste en que ha de ir al campo, y se conviene por fin, en que, vaya, acompañado de Pedro, para que avizara si el abuelo volviera á caer.

—¿Qué haces tú, holgazán?—dice el abuelo en el campo al rapazuelo.—A tu edad me ganaba yo el pan.

—Yo te guardo—responde el nietecillo.

El viejo arruga el ceño, pero no le contesta. Por la noche, al llegar á casa, se acuesta, y lo encuentran los hijos tendido sobre el lecho con los ojos abiertos. Tiene la piel tan dura y tan tostada, que no se le conoce en ella su enfermedad.

—¿Cómo se encuentra, padre?—le preguntan. Y caía y mueve la cabeza á los lados.

—¿Vamos á ir nosotros al campo no viniendo usted?—dicenle ellos, comprendiendo lo que con aquel gesto quiere expresar.

El dice que sí; que deben ir sin él. Comenzada la siega, todos los brazos son necesarios. Un temporal lo puede echar todo á perder; si se pierde un día.

Al siguiente, cuando vuelven del campo, le repiten la pregunta:

—¿Cómo va, padre? ¿Se encuentra mejor?

No, no va mejor. Habla por lo bajo, y dice que no con la cabeza.

Catalina propone hacerle un brejito de vino y plantas aromáticas. José opina que debe avisar al médico del pueblo vecino. Lo malo es que se pierde un día. El viejo, que les oyó, se enfurece. ¡No hay necesidad de médico! No sirve de nada y cuesta dinero.

—¿No quiere usted?—pregunta Antonio.—Pues iremos á trabajar.

Y al campo van, y en la cama queda el viejo solo, bebiendo agua de una botija cuando tiene sed, sin decir una palabra, como uno de esos caballos viejos que, cansados de fatiga, se dejan morir en un rincón. Ha trabajado sesenta años, y bien puede irse, ya que no habla de hacer más que llenar un hueco y estorbar á los demás.

Los hijos no se sienten un gran dolor. Somos mortales; ya se sabe, unos por la mañana y otros por la tarde. Si se pone bien, será por su naturaleza únicamente. Si se muere, será que tenía la muerte en el cuerpo. ¿Qué van ellos á hacer?

El viejo les pregunta por la noche lo que han hecho, y al enterarse de que es abundante la recolección, echa chispas de alegría por los ojos. Se habla otra vez del médico, y se enfurece diciéndoles que si le quieren matarlo antes de que se muera tranquilamente. Lo único que desea es que llamen al guarda, su viejo amigo. El guarda se apresura á complacerle, y al tío Pedro, que apenas puede hablar, le contemplan con ojos apgados.

Más de una hora están frente á frente, contemplándose sin decir un palabra, felices con verse, recordando cada uno toda su infancia y toda su vida.

El día que siguió á aquella noche, al volver del campo, encontraron los hijos al tío Pedro rígido, frío, con los ojos desmesuradamente abiertos y vidriosos.

—¡El abuelo está muerto!—gritó Pedro llamando á los demás.

Y rodeando la cama, repiten todos:

—¡El padre está muerto!

Por la noche velan el cadáver hasta las once, hora en que el sueño les rinde, y al clearing la luz; mientras el mayor va á avisar al cura, Catalina y Antonio van á continuar la labor de antes, que no pueden dejar empezada, dejando á Pedro al cuidado del abuelo.

El chicouelo contempla á ratos al viejo inmóvil, sale al portal á dar de comer á las gallinas, tira piedras á los pájaros, y al acordarse del abuelo entra en la habitación, se convence de que no se ha movido, y vuelve á coger piedras y á tirar á los pájaros y á los árboles.

La puerta está abierta y las gallinas entran al portal de vez en cuando, piteoteando la tierra removida.

Un gallo estira curiosamente el cuello, contemplando el cadáver del viejo, convencido de que no tenía la costumbre de estar en la cama cuando se ha levantado ya el sol.

Al volver los dos hermanos del campo, vuelve el otro del pueblo. Mientras viene el cura, se trabaja. Catalina guisa, Antonio saca agua del pozo, José, cosa unas correas, Pedro ayuda á todos y á ninguno.

A las seis llega el cura, jinete en una mula, y el monaguillo con él. Hay que darse prisa, porque á las siete han de estar de vuelta.

Se manda un recado al carpintero, que no ha concluido la caja de pino todavía, y unos minutos más tarde, cuando ya han sonado todos los vecinos y vicinas de la aldea, desenvuelve el cura de unos periódicos la estola, el breviario y el হিসopo, rezó un responso, y á pesar de las protestas de Pedro, que quiere acabar de comer, le comitiva se pone en marcha.

El cementerio está cerca; media hectárea de terreno rodeado de una tapia de tierra.

Es un jardín en medio del campo, en un ángulo una parra y un peral; en otro las paredes cubiertas de zarzales, á los que van los chicos á comer moras; y en el centro una encina y un banco, en el cual se sientan los viejos del pueblo para descansar del paseo y fumar un cigarro.

El sol quema, las langostas saltan espantadas, las moscas doradas revolotean al sol.

El sepulturero no ha acabado de cavar la fosa. El cura rezó sus latines, echó sus espejes y se va con el monaguillo. La comitiva contempla la labor del sepulturero.

—Ya hay bastante—dice una voz.

Se desata el muerto, se mete la caja en la fosa, echan los hermanos unos puñados de tierra y Pedro unas hojas verdes y unas flores, y la comitiva vuelve á la aldea. El tío Pedro estará bien allí. Conoce á la tierra y la tierra le conoce; se harán buena compañía. En sesenta años que duraba este convenio, era el primer golpe que de la tierra recibía. Descansará allí bien. No sentirá más que los cantos de los pájaros y el ruido de las hejas.

Nadie caminará sobre su cabeza, y allí estará en su casa sin que nadie le moleste.

E. Z.

**La Sra. D.<sup>a</sup> Josefa Brondo y Monserrat**  
*Viuda del comisario de Guerra D. Miguel Llanderal*  
**HA FALLECIDO**  
**E. P. D.**

Sus hijas, hijo político, sobrinas y demás parientes, al comunicar á los amigos de la familia tan infausta nueva les suplican que se dignen asistir al rosario que se rezará el 15 de los corrientes á las once y media de su mañana y seguidamente la conducción del cadáver.  
 El lunes 17 de los corrientes á las once de la mañana se celebrará el funeral en sufragio del alma de la finada.  
**No se invita particularmente.**

Los gastos ascenderán á 300 millones de francos, y se calcula que se invertarán cuatro años en realizar esta obra gigantesca que ha de ser de gran utilidad al comercio y á la agricultura.

**El coliseo en Chicago incendiado**

Según ha anticipado el telegrama, un voraz incendio ha destruido el vasto edificio de Chicago llamado el Coliseum. Celebrábase en él actualmente una Exposición general de manufacturas. Al estallar el incendio, acababa de ser desalojado el local por el público, quedando dentro los empleados en número de 300. Créese que originó el siniestro el cruce de unos cables del alumbrado eléctrico. Alguna de las chispas debió caer sobre un montón de sustancias inflamables, propagándose el fuego rápidamente á todo el edificio.

En el incendio han parecido nueve personas, resultando heridas más de cuarenta. Las pérdidas materiales se hacen ascender á 700,000 dólares.

El Coliseum de Chicago era el mayor edificio de un solo piso existente en el mundo. Fue construido no hace muchos años para espectáculos públicos. En las graderías podían acomodarse 15,000 espectadores. La pista media 317 metros de largo por 100 de ancho, o sean las dimensiones aproximadamente del famoso Circo romano, cuyo nombre ostentaba.

En el Coliseum se verificó la última Convención nacional democrática que propuso la candidatura de Bryan para presidente de los Estados Unidos.

**Canal entre el Báltico y el Mar Negro**

El gobierno ruso emprenderá en la próxima primavera los trabajos del gran canal que debe unir el Báltico con el Mar Negro, canal que tendrá unos 1,470 kilómetros de recorrido y teniendo su embocadura en Riga irá á desembocar en Cherson.

En la superficie tendrá una anchura de 66 metros que quedará reducida en el fondo á 19, siendo la profundidad de 9'50 metros.

En su primera parte el canal seguirá el curso del río Duna hasta Danaburh. Allí empezarán los grandes trabajos de excavación que se extenderán hasta Lepel en el Botesines. La corriente de este río será utilizada hasta su conjugación con Daieper que á su vez será utilizado hasta cerca de Cherson.

Habrán 18 puertos: Riga, Jekobstadt, Dunsburg, Lepel, Barissow, Robrnek, Kew Pergalsaw, Kunaw, Chakassy, Kromentskang, Verchodneprowsk, Yekaterinoslaw, Alexandrowk, Nekopoi, Borislavi, Atesbki y Cherson. Ya se trabaja en el ensanche de los dos puertos principales de Riga y Cherson.

Los buques podrán navegar en el canal con la velocidad de seis nudos por hora, y emplearán 144 horas para recorrerlo todo. Estará iluminado con luz eléctrica para asegurar la navegación durante la noche.

En la décima quinta acometida Creodon cayó al suelo de un terrible golpe que con el puño izquierdo le asestó McCoy; levantóse con dificultad, y no encontrándose en disposición de continuar el combate, sus tres ídolos pusieron término al mismo declarándolo vencido.

Queda, pues, McCoy habilitado con su diploma de campeón, que procurará del fender contra cuantos aspirantes quieran arrebatárselo, según es de ley entre los activos ciudadanos que se dedican al pastetismo, aquí tan admirado, de estropear al prójimo con arte, prontitud y manifiesto beneficio para sus bolsillos.

**PELLAS ARTES**  
**La pintura española en Buenos Aires**

La prensa de Buenos Aires hace grandes elogios de una exposición de pinturas y dibujos inaugurada en dicha capital á principios de noviembre último.

La componen sesenta y siete obras, propiedad del amateur español, D. José Artal, figurando en el catálogo nombres tan ilustres y distinguidos en el arte pictórico como los de Placencia, Villegas, Benlliure (D. J.), Domingo, Pinazo, Román Rivera, Barbuco, Domínguez, Jimenez, Aranda, Bilbao, Sorolla, García y Ramos Uaceta, Hernández y otros pintores no menos celebrados.

Los aficionados consideran en conjunto la galería del Sr. Artal como una de las más brillantes que de obras de pintores españoles contemporáneos existen en la América del Sur.

**Fomento Agrícola de Mallorca**

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, se convoca á los señores Accionistas á la Junta general ordinaria que, con arreglo al artículo 16 de los Estatutos, se verificará el domingo 30 de los corrientes, á las doce y media de la tarde, en el domicilio social.

En la portería del establecimiento queda de manifiesto, á tenor del artículo 28 la lista de los señores Accionistas que tienen derecho de asistencia á la mencionada Junta, con expresión del número de votos que les corresponden.

Palma 13 de Enero de 1898.—El presidente, Felipe Villalonga Mir.—P. A. del C. de G., Miguel S. Oliver, Secretario.

**Almacenes MONTANER**  
**SINDICATO—2**  
 Grandes rebajas de precios por final de temporada.

**Nuestra información**

**El telegrama de hoy**

Esta mañana nos ha sorprendido un despacho de nuestro activo corresponsal, quien nos daba cuenta del contenido de un cablegrama por el que suponía habían ocurrido en la Habana sucesos inesperados, de los cuales apenas podíamos hacernos cargo.

En los primeros momentos, el laconismo del despacho no nos dió tiempo más que para darle á la publicidad tal como lo hemos recibido, dejando á nuestros lectores que comentasen lo ocurrido.

Cuando el público leyó nuestro suplemento, el natural deseo de nuevos detalles hizo que la expectación fuera general.

En los Círculos políticos y en la Bolsa, esperábanse noticias, pero el temporal ha hecho imposible la comunicación con el continente, pues desde que se cursó nuestro despacho ha quedado incomunicada la central telegráfica con el continente, comunicando sólo á intervalos con Alicante, estación que tampoco comunica con nadie.

Esta serie de circunstancias ha hecho que aumentara la natural ansiedad.

Confecto, la agencia Fabra es sobrado escrupulosa para que no diera á la publicidad un despacho con carácter urgente, si este no reunía todas las condiciones de verídico y exacto. Por esto la noticia contenida en el texto del despacho, en los actuales momentos, puede ser un nuevo conflicto.

Además, la censura en los telegramas es bastante eficaz, para que se hubiese dejado sin curso el despacho, si éste no hubiera sido fiel reflejo de la verdad, tal vez atenuada.

Esperamos que los hilos nos explicarán lo ocurrido en la Habana y en las redacciones de los diarios que han escrito violentos artículos contra el Ejército.

**Desgracia**

Nuestros lectores recordarán que, ha pocos días, dimos la noticia de la muerte por suicidio de un muchacho de once años, hijo del actual alcalde de Campanet.

Personas de aquella villa, con referencia al mismo suceso, nos participan que en Campanet corre muy válida otra versión, además de la apuntada, por la cual el hecho de que se trata no fué un suicidio sino una desgracia.

Parece ser que el muchacho, después de la represión de su padre, salió á cazar pájaros con un revólver de que se había apoderado; que antes de salir al campo le vieron y hablaron algunos vecinos, y que en todos sus actos y sus palabras reveló la más completa tranquilidad.

Supónese por tanto, que al querer saltar la pared que daba al callejón donde le encontraron, se le dispararía el revólver y se causó la muerte accidentalmente.

Por si fuera verdad esta versión la apuntamos ahora, ya que es difícilísimo averiguarlo, después de muerto el interesado.

**Instituto Balear de vacunación**

La junta directiva del Instituto Balear de vacunación directa, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente.—D. Guillermo Rosselló.  
 Vice-presidente.—D. Juan Munar.  
 Contador.—D. Juan Mercant.  
 Tesorero.—D. Pedro Soler.  
 Secretario.—D. Antonio Rabassa.  
 Vocales.—D. Mariano Aguiló.  
 > D. Juan Rosselló.  
 > D. Sebastian Font.

**Sorteo para Cuba**

A la una de la tarde ha tenido efecto en el patio de este Cuartel de Caballería el sorteo de un cabo, un corneta y tres soldados con que ha de contribuir este escuadrón á los refuerzos que han de marchar á Cuba.

—( 287 )—

Entonces el príncipe y sus amigos hacen sin cesar, y así le corre hasta el día, dejando detrás del trineo numerosos cadáveres.

De día, cuando el sol resplandece sobre la nieve, los lobos sobrevivientes vuelven á esconderse en el fondo de los bosques. Entonces el trineo vuelve atrás y recoge los cadáveres escapados á la voracidad de la banda; y aquellas pieles, despojo óptimo de la cacería, adornarán pronto los vastos salones del castillo, donde el príncipe Maripoulief pasa una gran parte de la estación de invierno.

Pues es una cacería igual la que refiere el postillón del príncipe, de pie cerca de la estufa, en la casa de postas.

Más las hazañas del príncipe en este género son tan sabidas en el país, que semejante relato no interesaría en tan alto grado á no mezclarle en él un suceso extraordinario.

Dejemos hablar al stauwitch:

—Era de noche—decía—cuando el príncipe mandó aparezar el trineo de caza.

Tenía en su casa cuatro amigos de Petersburgo, sargentos de guardia.

A las cinco, poco después de ponerse el sol, el príncipe y sus amigos ocupaban el trineo.

—( 288 )—

Se habían colocado en él dos cabritos y una docena de escopetas.

Dos postillones tenían el encargo, uno de hacer gritar á los cabritos tirándole de las orejas, y el otro de cargar las armas, que todas se cargan por la recámara.

Partimos. Los caballos, llenos de ardor, devoraban el espacio.

El peso de las bridas me lastimaba los brazos.

Cerrada la noche, entramos en un bosque de abetos.

Los caballos relincharon; los lobos acudieron.

El príncipe y sus amigos hicieron fuego.

Los lobos muertos sirvieron de pasto á los restantes, y el trineo continuó su carrera.

Durante una hora fué aquello una verdadera carnicería.

Aumentaba el número de lobos, como si les brotase la tierra.

Al bosque sucedió una vasta llanura. Pero los lobos segían al trineo.

La noche era clara y la luna brillaba.

El príncipe y sus amigos seguían descargando sus armas, y nuestros caballos, poseídos de terror, precipitaban su carrera con sin igual furia.

—( 291 )—

Solamente que el hombre estaba loco—añadió el postillón.

—¿Y quién era ese hombre?—preguntó Yvan, que había escuchado atentamente el relato del postillón.

—No sé más—dijo éste, sino que habla en Francés.

—Pues bien, yo sé quién es—dijo el maestro de postas, que se aproximaba en aquel momento.

—( 284 )—

En el punto de partida para Petersburgo, Moscú y Varsovia, hace Yvan un pequeño rodeo con objeto de hablar con el intendente Nicolás Arseff en el castillo de Lifrou.

Si el siervo ruembla más ante el intendente, éste tiembla más ante el señor.

Aí que Yvan aconsejado por Beruto, que es un hombre ingenioso, pensó lo siguiente:

—Este tuno de Nicolás Arseff debe tener llenas de dinero sus arcas, y voy á ponerle á contribución el pasto: sea cuestión de una hora.

Por eso se detuvo el trineo de Yvan en el relevo de postas de Peteroff para mudar caballos.

Allí se separará por poco tiempo del camino de Varsovia, dirigiéndose al Lifrou.

Mientras mudaba de caballos entró Yvan en la casa de postas y se sentó cerca de la estufa.

Ordinariamente las casas de relevo están desiertas.

Sólo se ve en ellas al maestro de postas, su familia, y el viajero que permanece unos momentos esperando el cambio de caballos.

Y, sin embargo, aquel día había mucha gente en aquella casa.

TOMO III—29

**CAPÍTULO XXXVI**

Yvan miró con curiosidad al maestro de postas.

—¿Se repuso éste;—se quién es ese hombre; es un francés, un noble, que viajaba con un alemán. Han pasado por aquí hace seis días en dirección al castillo de Lifrou.

—¡Lifrou!—exclamó Yvan.

—Sí, el castillo del conde Potouff. ¿Le conoce su excelencia?

—Soy yo—dijo sencillamente Yvan, ó mejor dicho, es mi padre.

El maestro de postas condujo al joven á un rincón de la sala.